
责任编辑 陈建东
■热线电话：2121110 ■文字信箱：ojtk@sina.com

丽 水 文 史
LI SHUI WEN SHI 3２０19 年 9 月 9 日 星期一

本版由丽水市政协文史委和丽水日报社共同主办

■
叶
祖
平

■“丽水对口工作手记”系列之五
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按照党中央、 国务院关于实施新一轮
东北地区等老工业基地振兴战略的决策部
署， 吉林省与浙江省建立对口合作联系机
制。 根据两省对口合作安排，我于 2017 年
10 月 12 日到梅河口市挂职并担任市委副
书记。 一个人在外地，是考验更是锻炼，唯
有以百分之百的精神状态，努力工作，才不
辜负组织的信任与培养。

尽心履职敢作为，努力挂实职、
干实事、出实效

算上在义乌市的挂职经历， 这是我第
二次在他乡工作。我认为真做事就要“不做
客”，拿出“主人翁”的姿态主动融入、积极
参与，才能得到当地干部群众的真心接纳。
所以，从踏上梅河口的那一刻起，我就把这
里作为我的第二故乡。到了梅河口之后，我
思考最多的是如何让两地优势互补、 共赢
发展。我认为，实现共赢的基础是思想上的
共识。因此，我把两地干部理念交流放在首
位，积极搭建交流平台，选派梅河口市 16
名副科级以上干部， 到丽水市直部门和莲
都区、青田县、缙云县等地的乡镇（街道）和
相关部门进行为期半年的挂职锻炼。目前，
两地开展考察交流活动 73 批次 、697 人
次； 开展各类学习培训 17 批次、2928 人
次， 形成常态化沟通交流局面。 对口合作
工作和分管工作得到吉林省委、 省政府 9
次批示认可，吉林省省长给予“对接很实，
也必将有效，请各地参考”的肯定。

到了梅河口的第一碗米饭让我记忆犹
新，色泽、口感、香味不愧为“皇粮御米”。因
此，让丽水人民吃上优质梅河大米，成了我
的心愿。 下田地、进企业、看车间、查成品，
从选种、种植、加工，所有环节我都看个遍、
查个透， 运输成本怎么算、 销售价格谁来
定、滞销损失谁来负，谈好了之后马上启程
到丽水寻找合作企业， 经过邀请品鉴和实
地查看后，多家企业当场签协议、下订单，
这个事终于成了。 通过两地粮食产销合作
这件事，我发现梅河大米有品质、有声誉、
有品牌，但是知名度却始终不高。借着和丽
水合作的机会， 联合多家企业在丽水市开
展“浙”里有“粮”缘—吉林梅河大米丽水行
活动，现场做饭、当场品尝。 活动当天人山
人海，老百姓吃了之后赞不绝口。 现在，已
经有 5 家大型粮食加工销售企业建立起合
作关系，供销量达到 1.5 万吨，梅河大米在
丽水站住了脚跟。

梅河大米香飘千里只是两地对口合作
的一个缩影。 围绕进一步发挥梅河口市区
域中心城市优势，我又瞄准了青田县侨商、
侨资、侨企、侨智的资源优势。“梅河口的商
贸物流产业是老牌支柱产业， 在梅河口开
设进口商品城，一定能够做大做强。 ”达成
合作共识后，建设地点、投资规模等一系列
工作又摆在我面前。在中心商业街，连片租
赁、重新改造是个难题；在建成的商场里，
又怕知名度打不起来。最后，我把地点选在
梅河口市刚建成的现代服务业示范区，有
的同志提出来，那是新建的园区，市民集中
度不高，搞不起来怎么办。 我想的是，新区
必然是一座城市各项功能的集聚地、 消费
的集中区，在这里建进口商品城，肯定错不
了。就这样，我马上联系相关部门做起规划
和调研， 论证可行性， 最后确定了建设地
点， 得到了两地市委领导的关注和支持。
今年 8 月份，在丽水市政协领导的主持下，
青田县进口商品城正式在梅河口注册公

司 ， 与梅河口签订协议 ， 两地共投资
5000 万元在梅河口市现代服务业示范
区内建设 3000 平方米的青田进口商品
城， 合力打造吉林省进出口商品贸易中
心。 就这样，青田的进口商品落户梅城、
扎根梅城， 两地之间又搭建起一座合作
的桥梁。

热心联络促合作， 竭力牵上
线、搭好桥、共发展

我认为，两地要实现共赢发展，最关
键的是产业合作。围绕两地产业特色，把
电子商务产业作为结合点，设置课题、考
察论证、修改意见，最终确定以聘请企业
合作的方式， 共同构建梅河口市电商公
共服务体系。

作为梅河口市电商产业发展领导小
组组长，我在合作企业的选择上，牢牢把
握资质、实力、经验三个关键，最终确定
邀请浙江梦马电商有限公司作为合作企
业。 签订协议后，为了确保合作成果，在
全市选择优秀科级干部和年轻干部组建
创建班子， 又争取了 100 名大学生名额
作为创建队伍。从 2018 年 7 月开始正式
启动创建工作，仅用 11 个月时间，从无
到有成立了电子商务服务中心；2019 年
5 月 22 日， 丽水·梅河口电商产业合作
示范园区正式开园。目前，入驻电商园区
企业 30 余户 ，O2O 体验中心产品超过
300 种；带动就业创业 2400 人，带动 150
户农户年增收 200 万元。

同时， 我把打造品牌作为电商发展
的关键，确定了以大米 、果仁 、酒精 、松
子、木耳等特色产品为主，打造了“梅河
臻品”区域公用品牌。 在刚提出打造“梅
河臻品”的设想时，响应的企业并不多，
很多人认为自己已经有品牌了， 再进到
政府打造的品牌里是舍本逐末。 为了打
通思想难关， 我带着梦马公司的设计团
队挑选几家企业主动上门服务， 对企业
的产品重新设计包装和销售模式， 以绿
色无污染、天然无公害为核心进行宣传，
在多个电商平台同步销售， 销量立竿见
影。 现在，到园区申请加入“梅河臻品”、
设立电商店铺的企业络绎不绝。 梅河口
市被国务院确定为全国十个推进农产品
流通现代化、 积极发展农村电商和产销
对接工作典型县之一，奖励了 2000 万元
的奖金。

到梅河口印象最深的是党委政府领
导抓招商引资和项目建设的劲头， 这也
让我坚定了真干事、干成事的决心信心。
过去的一年多，我先后参与赴万洋集团、
传化物流集团、百草味、网易等企业招商
引资活动，成功与丽水市总商会、吉林省
浙江商会、 梅河口市浙江商会等建立了
联系，谋划建设重点项目 10 个，成功引
进 6 户企业落户梅河口。 在招商的过程
中，为了提高效率，时常天没亮就出发，
半夜了才休息。 记忆最深的是到杭州市
的招商活动，早上 6 点多从梅河口出发，
下午 2 点多到了杭州直接前往传化集
团，5 点多继续考察物产中大集团，洽谈
结束回到宾馆已经半夜了。 第二天一大
早就奔赴百草味公司，之后到丽水市、青
田县开展招商活动。三天四座城市，从一
个企业到另一个企业，虽然很累，但看到
自己洽谈的项目落地， 那种喜悦感让我
觉得怎么辛苦都值了。

真心融入转角色， 做到心到、身
到、力到

以百姓心为心一直是我干工作的原则。
作为分管农业农村工作的干部，最关心的是
老百姓吃得怎么样、住得好不好、收入增没
增加。东北相对南方来说，两个事最难解决，
一个是生活习惯，一个是耕种习惯，影响了
生活品质，收窄了致富途径。 为了深入了解
东北农村的情况，我经常性不打招呼、不做
安排，自己下去看。特别是条件差的村，我总
要去看一看地种得怎么样，生病的群众好没
好，家里孩子去上学没有，不知不觉中人晒
黑了，但和老百姓也越来越熟络了。

围绕改变农民生活习惯，我把农村人居
环境整治作为第一场硬仗，充分运用“千万
工程”成功经验，实施“百村示范”工程，把拆
违治乱放在首位， 改善提升农村的院子、园
子、屋子，用三年时间把梅河口的农村全部
改造一遍， 通过环境改变农民的生活习惯。
当时最难的是柴草垛搬迁工作。东北有烧秸
秆做饭取暖的习惯，庭院里的柴草垛就是他
们的“煤气”。 一开始阻力不是一般的大，基
本没有农户支持， 我就组织村干部带头搬，
乡镇干部帮着搬，挨家挨户做工作，在烈日
下，真是体会到什么叫磨破嘴皮子、嗓子冒
烟了，我们的真诚打动了群众，第一户、第二
户……第一个村、第二个村……3 个月我们
搬出去 6 万户柴草垛。这项工作也让我们和
老百姓加深了感情，之后的庭院整治、边沟
修葺、花草种植、路面铺设等一系列工作全
部得到老百姓的支持帮助， 群众从站着看，
变成主动干，打通了干群的连心桥。

如今，走在梅河口的乡村小路上，映入
眼帘的变化让人心旷神怡———路面干净，排
水沟通畅，房前屋后整洁有序，一派村强、民
富、景美、人和的田园风光。 初步统计，今年
以来我们接待美丽乡村考察团 73 批次 、
3783 人次；7 月份， 在吉林省农村人居环境
整治现场推进会上作了典型经验发言，播放
了梅河口市“百村示范”工程纪实片；农村人
居环境整治工作，得到了长春市考察团“远
学杭州，近学梅河口”的高度评价。

围绕改变多数农民只耕种玉米的习惯，
把增加乡亲们的收入放在首位，经过反复比
对，我最终把目标锁定在香菇木耳。 为了大
规模推广， 往往一户农户我就跑了好几次，
苦口婆心讲道理、算收益。到收成的时候，看
着老百姓脸上收获的喜悦，真是打心底里替
他们高兴。 现在， 全市食用菌已经发展到
1000 万棒 （袋）， 带动种植农户户均增收 1
万元。去年 8 月中旬，吉林省委、省政府选择
在梅河口市召开全省实施乡村振兴战略现
场推进会，得到省级领导的肯定和赞许。

来到梅河口不到两年的时间里，我对梅
河口的感情也随着时间的累积更加浓厚。习
近平总书记说，幸福都是奋斗出来的。 我为
能够在梅河口这座城市工作三年感到非常
荣幸，我为能够和梅河口广大干部群众结下
深厚的友情感到弥足珍贵。 当前，两地正处
于对口合作的关键期，作为挂职干部，我将
大力弘扬浙西南革命精神，用行动践行“丽
水之干”、担纲“丽水之赞”，撸起袖子、奋力
拼搏，努力为两地共赢发展贡献自己的一份
力量。

（作者系莲都区委常委、挂职吉林省梅
河口市委副书记）

现场调研推进农村人居环境“百村示范”工程。

实地调研农业产业。

调研推动电商产业园建设事宜。

梅河口电商产业园暨丽水·梅河口电商产业合
作示范园区启动仪式。


